



7 Baie de Wissant Une dune et un marais entre deux caps

La baie de Wissant unit plus qu'elle ne sépare les deux caps, Gris-Nez et Blanc-Nez. Constituant un magnifique croissant, la pointe de la Courte-Dune, la dune du Châtelet, les dunes d'Aval et d'Amont font alterner bûrrelets dunaires et pannes humides.

L'Espace Naturel Sensible de Wissant abrite quatre ensembles naturels différents : la dune d'Aval, la partie Est du marais arrière-littoral de Tardinghen, la carrière du Phare (ou Fart) et la Motte du Bourg.

La dune d'Aval

La dune d'Aval se prolonge sur près de 4 kilomètres en direction du Gris-Nez par la dune du Châtelet et la pointe de la Courte-Dune. Orientée dans l'axe des vents dominants, elle ne forme qu'un étroit cordon qui subit chaque hiver les assauts de la mer. Elle ne cesse de rétrécir et place certains lotissements sous la menace d'une incursion marine. Le sable, en effet, s'accumule dans les estuaires voisins (Canche, Authie, Somme) et déserte la baie. En vingt ans, la plage s'est abaissée de quatre mètres. Les pertes de sédiments se chiffrent à plus de 100 000 m³ par an. Et, dans la partie centrale de la baie, où le marnage est de plus de huit mètres en vive-eau, le

recul du front dunaire a dépassé 250 mètres depuis 1949. De même, à peine inaugurée après une destruction partielle, la digue de Wissant a explosé en mars 2007 suite à l'action conjuguée d'affouillement des eaux de ruissellement et des coups de boutoir de la mer. La précédente avait tenu un siècle.

Marais et carrière inondée

Alimenté par deux ruisseaux, mais soustrait de l'influence directe de la mer par l'étroit cordon dunaire, le marais tourbeux de Tardinghen abrite des plans d'eau douce et une roselière, bordés par des prairies humides inondables. Il constitue une zone de repos et de nourrissage pour de nombreux oiseaux migrateurs mais aussi une importante zone de nidification recherchée par les espèces régionales (passereaux palustres ou échassiers). Le busard des roseaux vous flatte les yeux de son vol majestueux tandis que le grèbe huppé, reconnaissable à sa crête, nage tranquillement avant de plonger longuement (25 secondes) dans l'eau. Le marais abrite aussi des crapauds calamites, des grenouilles rousses ou des rainettes vertes.

La carrière du phare, qui correspond à un ancien site d'extraction de galets et de graviers, a été aménagée afin d'être accessible aux personnes à mobilité réduite.

Un belvédère et un observatoire situés au point culminant de la Motte du Bourg (38 m) permettent de dominer l'ensemble du site et de découvrir la baie de Wissant. Les placages de sable acide sur le sommet de cette falaise morte favorisent la croissance des ajoncs et des genêts aux fleurs jaunes. On y trouve aussi la cotonnière naine que couvrent des poils argentés duveteux.

LE CHEPTEL D'EDEN 62

Un pâturage extensif permet de limiter l'embroussaillage du site. C'est un véritable cheptel que possède le gestionnaire du site, Eden 62. Les chèvres, plus légères que les chevaux et les bovins, sont utilisées sur les bords de la carrière comme tondeuses naturelles, écologiques et économiques. Eden 62 possède également des chevaux. Tous ces animaux sont utilisés dans le même but, en adoptant le cheptel en fonction de la gestion. Dans le marais, des vaches Highlands, qui prennent le relais des poneys, ont été introduites, ainsi que 150 moutons au Blanc-nez et au Gris-Nez.



Bovins de la race highland

balade

Entre dunes et marais d'eau douce

Cette randonnée vous fera découvrir la force de la mer. Derrière le cordon dunaire protecteur, en revanche, son absence favorise une tout autre nature.

► De l'Office de tourisme ou de la Mairie, empruntez la rue du Professeur Leloir, vers la plage ①. Prenez la digue à gauche vers la dune d'Aval de Wissant-Tardinghen.

La plage n'existe plus à marée haute, tandis qu'à marée basse, son accès est rendu très difficile du fait de l'affouillement de la base des escaliers. Et des bancs de tourbes holocènes, sous-jacents au sable, affleurent de plus en plus. En cause : des phénomènes naturels (variations morphologiques des petits-fonds à l'avant-côte ou dans le régime des tempêtes), les extractions de sable sur un banc pré-littoral, mais aussi l'extension de la jetée du port de Boulogne-sur-Mer au début des années 70.

Regardez les blockhaus : construits au sommet de la dune, ils se retrouvent aujourd'hui les pieds dans l'eau !

► Au parking de la dune d'Aval ②, prenez l'escalier (46 marches). À l'intersection, laissez le sentier du littoral, à droite, qui mène à un observatoire, et prenez le chemin à gauche (Motte du Bourg), en longeant le camping. Sur votre droite : deux observatoires.

Ces huttes pacifiques portent le nom d'habitants des lieux : le râle d'eau et la foulque. Chut ! Écoutez et observez les oiseaux, nombreux dans les mares dont certaines se trouvent sous le niveau de la mer.



► Après un escalier en bois, traversez la route goudronnée et entrez par la chicane. Tout droit. Traversez le parking, sans rejoindre la RD 940, et entrez, par une nouvelle chicane, dans le petit site de la Motte du Bourg (Tardinghen). Après une passerelle et un escalier en bois, gravissez la motte ③.

Au sommet de cette falaise morte, profitez du point de vue accessible par quelques marches ainsi que de l'observatoire. Du Gris-Nez à gauche jusqu'au Blanc-Nez à droite, en passant par les falaises britanniques en face (par temps clair), le panorama est superbe. Vous dominez, d'un côté, le marais de Tardinghen protégé par la dune du Châtelet. De l'autre, la dune d'Aval et la carrière du Phare. Observez les vaches Highlands et les chèvres en pâturage.

► Retournez sur vos pas jusqu'au petit parking. Tournez sur la droite pour descendre l'escalier (40 marches), en suivant le balisage jaune du sentier du Fartz. Sur votre gauche, arrêtez-vous aux observatoires (le grèbe, puis l'hirondelle). Parvenu sur la petite boucle de découverte accessible aux personnes à mobilité réduite, préférez le sentier de gauche qui vous mène à l'observatoire de l'Aigrette ④.

L'étang a pris place dans l'ancienne carrière du Phare longtemps exploitée pour ses galets et ses graviers. Les roselières abritent des passereaux comme la gorge-bleue ou le rousserolle effarvatte.

► Reprenez à gauche vers les maisons de Wissant pour atteindre le parking « Le fond du phare » ⑤. Ne traversez pas la RD 940. Après deux chicanes et un nouveau parking, continuez tout droit puis montez à droite. Un observatoire, à gauche, offre un dernier point de vue sur le fond du Phare. Entrez dans la commune par l'impasse du Portius Itius qui surplombe le camping. Continuez tout droit par la rue Carrier Belleuse pour retrouver la place de la Mairie.

Pratique

Accédez à Wissant par la RD 940 (Boulogne-Calais) ou par la sortie N°40 (Peuplingues) de l'A 16 (puis RD 243 E), et garez-vous sur la place de la mairie, proche de l'Office de tourisme.

Boucle de 5,5 km. Comptez 2 h.

Armez-vous de jumelles... et de patience pour profitez pleinement des observatoires situés sur votre chemin.

À Wissant, visitez le musée du Vieux Moulin à Eau et découvrez le Typhonium, cette curieuse bâtie de style égyptien édifiée en 1891 par un couple d'artistes, en hommage à Typhon, le dieu des vents.

